



Carlos Walter Porto-Gonçalves (1949-2023): pensar la política desde la geografía social latinoamericana

Licio Caetano do Rego Monteiro¹

Cómo citar: Monteiro, L. C. do R. (2023). Carlos Walter Porto-Gonçalves (1949-2023): pensar la política desde la geografía social latinoamericana. *Geopolítica(s). Revista de estudios sobre espacio y poder*, 14(2), 165-168. <http://dx.doi.org/10.5209/geop.92602>

El 6 de septiembre de 2023 recibimos la noticia de la muerte de Carlos Walter Porto Gonçalves, pérdida lamentada en notas de condolencia publicadas por varias universidades de Brasil y otros países de América Latina, pero también por movimientos sociales, sindicatos y líderes políticos. La geografía del duelo dice mucho sobre el alcance de sus ideas en la vida.

Nacido el 21 de julio de 1949, en Río de Janeiro, se formó como geógrafo (1972), maestro (1985) y doctor (1998) en la Universidad Federal de Río de Janeiro (UFRJ). Enseñó en la Pontificia Universidad Católica (PUC) de Río de Janeiro entre 1978 y 1987 y consolidó su carrera académica en la Universidad Federal Fluminense (UFF), donde llegó al cargo de Profesor Titular en 2019, luego de más de 30 años de dedicación. Participó activamente en el movimiento de renovación crítica de la Geografía brasileña desde finales de la década de 1970, contribuyendo al debate público durante la redemocratización del país, especialmente en cuestiones relacionadas con el medio ambiente, los movimientos sociales, los conflictos por la tierra y el territorio y la Amazonía.

Carlos Walter dejó una huella original e innovadora en la geografía brasileña y latinoamericana, que influyó en varias generaciones. Sus ideas y escritos circularon más allá de los límites disciplinares y nacionales, pensando desde la Geografía para abordar cuestiones sociales y ambientales en diálogo con otras áreas del conocimiento y en colaboración directa con movimientos sociales que luchan por la tierra y el territorio. Reconoce, en este diálogo, la potencia del conocimiento que se produce en contextos de conflicto, considerando, como afirmó en varias ocasiones, el conflicto como un lugar epistemológico privilegiado para la aprehensión de los fenómenos sociales. Por eso, siempre estuvo atento a la forma en que el conocimiento científico puede ser apropiado por las partes en disputa, posicionándose junto a los

¹ Profesor Adjunto de la Universidade Federal do Rio de Janeiro (Brasil).
E-mail: liciomonteiro@igeo.ufrj.br
<https://orcid.org/0000-0002-2925-2856>

“de abajo” en diferentes contextos de disputas territoriales en Brasil y América Latina. Se destaca su colaboración de larga data con la Comisión Pastoral de la Tierra (CPT), en la sistematización de los conflictos por la tierra y el agua en Brasil.

En este lugar de investigación y activismo social encontró su propia manera de contribuir creativamente a las luchas y, desde allí, elaborar reflexiones sobre los territorios y los saberes. Su sensibilidad al diálogo y a la escucha de los sujetos sociales situados a la sombra del Estado y del capital permitió construir elaboraciones originales sobre la geografía social y el territorio. El episodio más emblemático de esta trayectoria fue su participación en los movimientos de lucha de los caucheros de Acre, iniciados a finales de los años 1970. En diálogo con líderes como Chico Mendes y Osmarino Amâncio, construyó ideas que redefinieron la lucha por el territorio y la cuestión ambiental en el contexto de la Amazonía brasileña, afectando directamente las estrategias de los movimientos sociales de la región, como la creación de la categoría Reserva Extractiva, una forma original de demarcar la concesión de uso colectivo de la tierra con la preservación del bosque. Esta experiencia de décadas en la Amazonía resultó en su tesis doctoral *Geografando nos varadouros do mundo: da territorialidade seringalista (o seringal) à territorialidade seringueira (a Reserva Extractiva)* (publicada en 2003) y en libros como *Amazônia, Amazônias* (2001a), *Amazônia: Encruzilhada civilizatória: tensões territoriais em curso* (2017, en Brasil, y 2018, en Bolivia) y, por último, *Horizontes amazônicos para repensar Brasil e o mundo* (2021) en coautoría con Bruno Malheiro y Fernando Michelotti.

Uno de los méritos de la obra de Carlos Walter fue la construcción del diálogo entre la geografía brasileña y el pensamiento social latinoamericano. Ha publicado varios textos y libros en español, entre los que podemos destacar *Geo-grafías: movimientos sociales, nuevas territorialidades y sustentabilidad* (2001b), publicado en México. Actuó en el grupo de trabajo “Hegemonías y Emancipaciones”, de CLACSO, y como profesor visitante de la Universidad de Córdoba, en Argentina, además de haber sido expositor en numerosos eventos. En sintonía con las ideas que circulan en el continente, Carlos Walter presentó al público brasileño varios autores y experiencias políticas latinoamericanas, siendo un importante articulador de ese diálogo. En 2005, prologó la publicación del libro *A colonialidade do saber: eurocentrismo e ciências sociais. Perspectivas latino-americanas*, organizada por Edgardo Lander, que fue una publicación en portugués seminal para abordar el pensamiento decolonial que estaba ganando terreno en América Latina. Es una presencia recurrente en las referencias bibliográficas de autores latinoamericanos, no sólo en Geografía, sino en todas las ciencias sociales. Recibió premios como el Premio Milton Santos al Mérito Geográfico, en el Encuentro de Geógrafos de América Latina 2019 (Quito, Ecuador), y el premio Casa de Las Américas (La Habana, Cuba), en 2008, por su libro *La globalización de la naturaleza y la naturaleza de la globalización* (2006, en Brasil, y 2008, en Cuba, y 2014, en México).

La obra de Carlos Walter Porto Gonçalves no encajaba exactamente en la tradición disciplinaria de la geografía política y geopolítica, pero la política impregnó toda su producción geográfica, de una manera peculiar. Considerando los enfoques geopolíticos de la Amazonía, podemos decir que su aporte desde los movimientos sociales constituiría algo así como una geopolítica crítica de los pueblos de la selva. Los geógrafos que se movilizaron en torno a lo que convencionalmente se llamó “geografía crítica” en Brasil en los años 1980 tendieron a tener una visión más

unitaria de la geografía, poco segmentada en subdisciplinas. En este contexto, Carlos Walter prefirió titular su obra geografía social. Una vez, en una entrevista, al ser confrontado con el hecho de que también hacía una especie de geografía política, Carlos Walter respondió:

Si hago Geografía Política (...) es porque siempre me ha preocupado hacer una Geografía que tenga contenido político incorporado. No es Geografía Política en el sentido que los geógrafos convencionalmente llaman Geografía Política, como rama de la Geografía que estudia las acciones del Estado, las geoestrategias, etc. (...) Pero si analizas mi producción sobre la Amazonía, en este último libro que salió, es una geografía política, pero termina todo el tiempo con los movimientos sociales en la Amazonía. En otras palabras, es política dentro del propio proceso de constitución social, como proceso de intervención a través de la sociedad y no una geografía política a partir del Estado. Intento hacer geografía política a partir de la sociedad (...) Por tanto, hago geografía de intervención. Intento crear una Geografía con la sociedad civil, (...) con quienes se mueven, en el sentido que sugiere la metáfora “movimiento social”. Quien se mueve, se mueve cambiando de lugar. Precisamente quiero cambiar los lugares y el espacio constituido por las “entidades” y la forma en que las “entidades” se organizan entre sí configura un orden. Cualquiera que se mueva de cualquier manera está indicando un cambio de orden. Hago una Geografía Social que sabe que lo social es un lugar donde se instituye lo político (Entrevista de Mónica Machado, 2001).

Carlos Walter publicó varios artículos y libros, entre los que, además de los ya mencionados, destacan *Os (des)caminhos do meio ambiente* (1989), *El desafío ambiental* (2004, en Brasil, y 2006, en México), *A Nova Des-Ordem Mundial* (2006), en coautoría con Rogério Haesbaert, *Territorialidades y lucha por el territorio en América Latina* (2009, en Venezuela, y 2013, en Perú) y *Capitalismo: tierra y poder en América Latina y Caribe. Vol. I, II y III* (2014), coorganizado con otros autores y publicado en México. Además de haber escrito importantes obras, Carlos Walter fue un orador cautivador, y parte de su repertorio de conferencias ahora está disponible en Internet.

Paraty, noviembre de 2023.

Referencias

- Haesbaert, R., y Porto-Gonçalves, C. W. (2005). *A Nova Des-Ordem Mundial*. (1ª. ed.). São Paulo: Editora Unesp.
- Machado, M. (2001). Entrevista de Carlos Walter Porto Gonçalves. *Geobrasil: Grupo de Pesquisa Geografia Brasileira: História e Política*, 14 setembro 2001. Recuperado de http://www.grupogeobrasil.uerj.br/usuario//carlos_walter_porto-goncalves//carlos_walter_porto-goncalves_geobiografia_2.pdf
- Malheiro, B. C.; Porto-Gonçalves, C. W., y Micheloty, F. (2021). *Horizontes Amazônicos para repensar o Brasil e o mundo*. (1ª. ed.). São Paulo: Expressão Popular, 2021.
- Porto-Gonçalves, C. W. (1989). *Os (Des)caminhos do Meio Ambiente*. (1ª. ed.). São Paulo: Contexto.
- Porto-Gonçalves, C. W. (2001a). *Amazônia, Amazônias*. São Paulo: Contexto.

- Porto-Gonçalves, C. W. (2001b). *Geo-grafias: movimientos sociales, nuevas territorialidades y sustentabilidad*. México, D.F: Siglo XXI.
- Porto-Gonçalves, C. W. (2003). *Geografando nos Varadouros do Mundo: da territorialidade seringalista (o seringal) à territorialidade seringueira (a Reserva Extrativista)*. (1ª. ed.). Brasília: Edições Ibama.
- Porto-Gonçalves, C. W. (2005). Apresentação da edição em português. En E. Lander (Org.), *A colonialidade do saber: eurocentrismo e ciências sociais. Perspectivas latino-americanas*. (pp. 3-5). Ciudad Autónoma de Buenos Aires: CLACSO.
- Porto-Gonçalves, C. W. (2006). *El desafío ambiental*. (1ª. ed.). Ciudad de México: PNUMA.
- Porto-Gonçalves, C. W. (2008). *La globalización de la naturaleza y la naturaleza de la globalización*. (1ª. ed.). La Habana: Casa de las Américas.
- Porto-Gonçalves, C. W. (2013). *Territorialidades y lucha por el territorio en América Latina*. (1ª. ed.). Lima: UGI.
- Porto-Gonçalves, C. W. (2014). *La Globalización de la Naturaleza y la Naturaleza de la Globalización*. (1º. ed.). San Cristobal de las Casas: CIDECI, Universidad de la Tierra.
- Porto-Gonçalves, C. W. (2017). *Amazônia: encruzilhada civilizatória, tensões territoriais em curso*. Rio de Janeiro: Consequência.
- Porto-Gonçalves, C. W. (2018). *Amazonia: Encrucijada Civilizadora. Tensiones territoriales en curso*. (1ª. ed.). La Paz: IPDRS-CIDES-UMSA.
- Porto-Gonçalves, C. W.; Concheiro, L.; Almeyra, G., y Oliveira, J. M. (Orgs.). (2014). *Capitalismo: Tierra y poder en América Latina*. (1ª. ed.). México: UNAM.